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C_9A_E5_91_98_c52_625709.htm 梁平伟，ACCA会员，毕业于

深圳大学经济学专业，曾任职于多家跨国企业，负责过财务

会计、投资、内部审计、合规、公司战略规划等各类工作。

现任华康保险服务集团副总裁，负责公司财务、运营与IT。 

此时正是梁平伟加入广州华康投资咨询有限公司的第5个月。

在跨国公司和保险行业工作多年后，加入创业发展中的民企

，是梁平伟职业发展也是实现梦想的选择。随着越来越多的

职业经理人走进民企，越来越多的ACCA会员在中国人自己

的企业中追逐梦想。采访就从保险行业中的会计师和转变开

始。 问：在大众的认知里，保险公司比较注重精算，那么其

财务相关部门的工作与其他的企业相比有哪些特别的方面呢

？ 答：我觉得应该从金融行业本身的特质来看待保险行业的

财务相关工作，因为金融业的很多业务都是和财务密切相关

的，所以金融业的财务管理工作会有更加细致的分工，比如

说在保险公司，有精算、财务、投资等财务部门，甚至还有

合规部门，银行还有反洗钱这种比较特殊的财务部门。所以

与其说保险公司的财务部门和其他企业有分别，不如说保险

业作为金融业的一个部分它的行业特质决定了它在财务专业

方面的分工较其他行业更为精细。 从财务的实际操作来看，

保险业和其他行业的企业也没有太本质的区别，可能有一些

侧重的不同，如制造业会有成本的核算，而金融业基本上就

没有多少这方面的工作。金融行业的财务工作大致上和其他

行业是一致的，只是由于行业特质的原因它在专业的分工上



可能更细致。至于你说的精算比其他财务工作更重要，我觉

得造成这种印象可能主要是因为我国保险业本身是一个新兴

的行业，而精算又是一个只有保险业才有的新的岗位，大家

对精算还很陌生，有一种神秘感，等于在一张白纸上面看一

个黑点，一般都会注意到有颜色的地方。所以我觉得应该把

精算看作一个专业的分工，而不是说精算比其它财务部门更

重要。 问：您以前在外资保险公司的待遇、工作方式和工作

环境可能和现在区别很大，是什么吸引您到本土企业工作？ 

答：外企确实有很多值得学习的先进工作方式和方法，但是

我觉得不应该用外企和本土企业去作为衡量企业的标准，外

资企业也有很糟糕的，所谓的本土企业中也有很多优秀的企

业。我们再狭义一些的话，所谓的本土企业主要是说民营企

业。造成民营企业作为一个独立的群体被分别开来的原因可

能是因为5年前、10年前，它们的规模不大，一般是以家族式

的管理为主，对这种职业经理人的使用也缺乏经验，本身它

们的力量也相对比较少，让经理人发挥的空间也比较小。现

在情况已经有了很大的变化，民营企业中已经有相当多的优

秀企业出现，很多的民营企业家本身就有外企工作的经验，

他们已经有国际视野和现代企业管理经验。对于在外资企业

有了多年工作经验的职业经理人而言，他们从外企学到的现

代企业管理思想和工作方法已经有了发挥价值的舞台。 外企

在中国的分支机构，或者子公司也好，实际上是其整个全球

布局里的一环，也仅仅是一环而已，很多大的方向以及战略

的规划，中国分支机构必须服从它全球的统一布局。这是一

个天然的局限和障碍，不是说外企它对本土有一个承诺，或

者实行本土化就能解决的问题，它一定要考虑全球的整体利



益。民营企业相比外资企业具备一些独特的竞争优势，例如

它更加适合中国国情，因为它本身是土生土长的，天然和中

国的市场环境相贴合。而国外企业要维持全球统一的制度，

在这种前提下为了适应中国环境而进行调整毕竟是有限的，

灵活性肯定不如民企。虽然外企在制度的完善性方面更具优

势，但民营企业在这方面的差距这种日益缩小。所以，相对

而言，民营企业则为中国本土的职业经理人提供了更广阔的

发展空间。 总之，外企和民企各有优势，外企不同地域的运

营经验有时候可以互相借鉴，在处理问题时会有国际的视野

和更加多样的办法，可以在全球的范围内去调配资源。但对

于中国本土的职业经理人来说，在外企毕竟还是有一些文化

的差异，比如说语言，中国人最习惯使用的语言还是中文，

而加入本土的企业则没有这种障碍。 从我个人的角度，因为

我一直都在保险业工作，从最早期友邦引进代理人体制开始

，到最近渠道的多样化，包括电销、银保，我一直都在关注

市场的变化，确实觉得销售模式的创新其实已经积累了相当

的需求。华康这种模式在欧洲、北美这些地区已经有了相当

多的成功经验。另外，我在跨国企业工作了那么多年，有了

一些思考和积累，华康为我提供了这样一个好的平台，能够

让我这些积累能够发挥出来。第三个方面是因为华康整个管

理团队，华康的团队成员有相当丰富的、差异化的经验，有

现代化的企业经营理念。此外，华康在短短的时间内创造了

高速的业绩增长，也更进一步坚定了我加入华康团队的信心

。 问：很多人说跨国企业的职业经理人到民企国企总是水土

不服，难以融入本土企业的文化。您如何看待这个问题？您

采取了什么措施进行调整？ 答：这个问题我想从个人的一些



经历来谈。我在国内外很有城市都长期生活的经历，国内城

市中我生活时间超过1年的有广州、深圳、北京、上海。我发

现到不同城市都会有一个适应的过程，其实适应的问题不在

于国企还是外企，或者上海还是北京，而是你到了一个新环

境里，一定会有一个适应的问题，关键在于你有没有一种开

放的心态去接受当地的一些生活的习惯。每一个地方形成现

在的生活习惯一定有它的原因，如果你用开放的心态去接受

不同的事物，而且去思考它背后的原因，用这种方式去适应

环境的话能够增长你的阅历、见识及智慧。如果说有人从外

企到本土企业有水土不服的问题，我觉得可以借鉴我个人这

些方面的经历，先不要假设本土企业和外企之间有一个优劣

的比较，这是自己给自己制造的一个麻烦。大家都是中国人

，没有理由说在中国的土地上适应国外企业的习惯而不适应

国内企业。人的心态要开放，要愿意接受不同的事物。中国

有一句话，叫和而不同。如果没有这种接纳的心胸，就很难

去适应环境的改变，不光是职业的选择，在其他很多方面也

如此。 问：从跨国企业到本土私营公司，您目前遇到的最大

的挑战是什么？您将如何去克服？ 答：挑战很多，但不是因

为从跨国企业到本土企业，而是因为企业的经营本身就有很

多的挑战。作为职业经理人，任何企业的经营都存在很多困

难，我们的价值和责任就是去解决问题。企业性质的转换对

我没有带来任何的问题，挑战是作为一个企业自身发展和运

作的规律是客观存在的，不管是哪家企业，都会有很多的困

难。如果说有一个和外企及本土企业相关的挑战，那就是如

何把跨国企业的现代管理经验根据中国的实际情况做一些嫁

接。其实在中国经营的跨国企业同样每天存在国际经验本土



嫁接的问题。相对来说，华康的挑战独特之处在于华康是一

个快速发展的创业型企业，而不在于华康是一家本土企业。 

问：对行将毕业的大学生，您是否建议他们一毕业就到民企

工作，为什么？我的建议是不要去刻意区分外企和民企，大

企业和小企业。刚毕业的大学生没有工作的经验和阅历，很

难知道自己的职业规划应该是什么样的。但是我还是建议毕

业的大学生对自己的职业生涯做一个即便不准确的规划，并

根据自己的规划去寻找相适应的工作和企业，而不是反过来

。现在的社会比较开放，机会也比较多，在校的时候多去参

与一些社会实践活动，对于他们去清楚了解自己职业生涯的

规划很有好处，没有必要先入为主的去区分企业的性质，我

自己在不同企业、不同区域工作和生活过，也接触过不同类

型的人，无论在国企还是外企都有一些很优秀的人才，都能

够让人才成长起来。当然国企和外企还是有一些区别，根据

自己职业发展的需要去考虑，最关键是根据自己的个性、特

点去找到一个适合自己的职业规划。 问：您为什么选

择ACCA？ ACCA是最早对中国会计人才进行投资的专业团

体，考试具有灵活性，适合工作比较繁忙的财务人员

。ACCA提供的不仅只是国际上的会计知识，她提供了很多

管理方面的知识、市场方面的知识以及战略规划方面的知识

，这些知识能够有效地帮助我在职业生涯一直走下去的时候

能够不断应用除了财务会计以外的知识，能够帮助我在商业

上做出各种各样的决定，能够帮助我的管理层去有效的分析

我们面对的这种商业的环境。我想ACCA这样的一个教育的

体系提供给财务的学生不仅仅是财务的教育而是一个帮助财

务人员走向管理职位的教育，这其实对我职业生涯的发展有



很大的帮助。 【把acca站加入收藏夹】★【更多资料请访问

百考试题银行从业站】 100Test 下载频道开通，各类考试题目

直接下载。详细请访问 www.100test.com 


